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Perseverar con el Señor ¡Ha resucitado!
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DÍPTICO DE SEMANA SANTA. DOMINGO DE RAMOS Y DOMINGO DE RESURRECCIÓN 

Por Rubén Ruiz Silleras

Las últimas horas de una vida 
que cambió el mundo  

Es domingo de Ramos, en este inicio 
de la semana más solemne del año 
para los cristianos escuchamos el 
relato íntegro de la Pasión, las últimas 
horas de la vida del señor Jesús que 
cambiaron el mundo y nuestra historia. 
Es un texto largo sí, pero lleno de 
vida. Cada escena, cada cuadro, cada 
diálogo, cada respuesta merecerían un 
comentario por sí mismas y merecerían 
sobre todo nuestra contemplación. 

Este podría ser un recorrido de las 
escenas de la Pasión: en el cenáculo, 
Jesús instituye la eucaristía y les habla 
a los suyos de la importancia del 
servicio, éstos no captan la gravedad 
del momento y se enzarzan en sus 
cosas humanas. Luego van a Getsemaní 
a orar. Reacción de los discípulos: se 
durmieron. En este momento empieza 
otra escena negativa: Judas llega para 
cumplir su traición. Jesús afirma que la 
hora de las tinieblas es eso, una hora: 
que va a ser muy intensa y muy cruel 
pero que pasará, que esa hora no se 
transformará en eternidad. 

A continuación, viene la escena de 
las negaciones de Pedro. Las lágrimas 
del apóstol nos hablan de un corazón 
sincero y arrepentido. A continuación 
el Señor será sometido a burlas, 
insultos, interrogatorios humillantes, 
acusaciones falsas. Todos ellos: sumos 

sacerdotes, Pilatos, Herodes… forman 
parte de los hijos de las tinieblas. 
Rechazan la Luz, quieren acabar 
con ella. 

Una vez pronunciada la sentencia de 
muerte por Pilato se inicia el camino 
hacia el Calvario. A los insultos y 
burlas que Jesús recibe ya en la cruz, 
él responde perdonando, Jesús no 
quiere generar más odio, sino perdón. 
La muerte de Jesús en la cruz es 
respondida con un silencio lleno de 
dolor, solo roto por un militar romano 
que hace una verdadera confesión de 
fe. El evangelio acaba con el judío José 
de Arimatea, que depositará el cuerpo 
de Jesús en un sepulcro nuevo. 

¿Qué escena meditar?

Cada uno debe elegir en qué escena 
detenerse, rezar con ella, contemplar 
a Jesús. Personalmente he hecho mi 
elección que comparto con humildad. 
Al inicio del relato, en el cenáculo, 
Jesús dirige a los suyos unas palabras 
hermosas: “Vosotros sois los que habéis 
perseverado conmigo en mis pruebas”. 
Suena a despedida, llena de cariño, 
pero suena también a confianza del 
Señor en los suyos. Sí, sabemos que 
luego le fallarían, le abandonarían… 
pero volvieron, regresaron hasta Jesús, 
y luego entregaron su vida por él. 
Perseveraron en la prueba de la vida, 
en la prueba de la fe y resultaron 
victoriosos. 

Antes de la Resurrección 
hay oscuridad

María fue al sepulcro cuando aún 
estaba oscuro, no había llegado aún 
la primera luz del día y tampoco había 
llegado –para ella- la luz definitiva de 
la Resurrección. No sabemos si María 
entró o no al sepulcro, pero sí constató 
la ausencia del cuerpo de Jesús, y por 
eso echó a correr para contar lo que 
acababa de ver. Para ella la noticia es 
desastrosa: alguien se había llevado 
el cuerpo de Jesús, pues la piedra del 
sepulcro estaba movida. Pedro y el 
discípulo amado [se piensa que éste 
sea el propio apóstol Juan que evita 
nombrarse en primera persona 
pues él es el narrador] corren también 
hacia el sepulcro para verificar 
este anuncio de María. 

El sepulcro vacío no prueba 
por sí mismo la Resurrección

El discípulo que acompañaba a 
Pedro llegó primero al sepulcro pero 
en un signo de respeto y cariño hacia 
Pedro no entró, le esperó para que 
él entrara primero. Una vez dentro, 
lo encontraron tal y como les había 
anunciado María: la piedra movida 
y el sepulcro vacío, sin el cuerpo de 
Jesús. El sudario con el que habían 
cubierto a Jesús estaba enrollado, 
en un sitio aparte. ¿Habían robado el 
cuerpo de Jesús? 

Este rumor circularía desde la primera 
hora (Mt 27,64), pero ningún ladrón es 
tan cuidadoso para perder el tiempo 
enrollando el sudario y dejarlo bien 
colocado. Lo que había sucedido 
en ese sepulcro era otra cosa muy 
distinta: Jesús había resucitado como 
él mismo lo había anunciado. El 
sepulcro vacío no es sin más la prueba 
de la Resurrección. No creyeron en 
la Resurrección porque no vieran 
el cuerpo de Jesús. Creyeron en la 
Resurrección por la fe, solo por la fe 

grande que habían depositado en la 
persona de Jesús. El mismo evangelista 
nos dice al final del texto cómo el 
testimonio más perfecto que avalaba 
y fundamentaba la Resurrección estaba 
en las Escrituras. Citemos uno solo 
de esas anuncios que Jesús les había 
dirigido: “Y comenzó a enseñarles que 
el Hijo del hombre debía sufrir mucho 
y ser reprobado por los ancianos, 
los sumos sacerdotes y los escribas, 
ser matado y resucitar a los tres días” 
(Marcos 8,31). 

De nuevo es la propia palabra de Jesús 
la clave para la correcta comprensión 
de lo sucedido. Sí, Jesús ha resucitado. 
Si antes los dos discípulos no habían 
entendido el anuncio de María y 
tampoco lo habían relacionado con la 
Escritura, ahora, dentro del sepulcro 
e iluminados por la fe, ambos han 
entendido.

¡Corred a contarlo!

La oscuridad del inicio de esta escena, 
cuando María iba muy de mañana al 
sepulcro, se ha transformado ahora 
en la luz brillante del mediodía: 
¡Jesús está vivo tal y como nos había 
dicho! No podemos acostumbrarnos 
a celebrar la Resurrección, ni hacerlo 
como una rutina, es la mayor verdad 
de nuestra fe. Es necesario ahora 
que también nosotros corramos para 
anunciarlo a los demás, a todos. 
¡Corred! ¡Cristo ha resucitado!

No podemos 
acostumbrarnos 

a celebrar la 
Resurrección como 

una rutina. Es la 
mayor verdad de 

nuestra fe

“
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“La única forma de respirar es ser esperanzados”
El 5 de abril, Natalia Plà, doctora en filosofía, profesora en la Universitat Ramon Llull de asignaturas 
como “Pensamiento y creatividad” o “Pensamiento crítico y humanista” a alumnado de carreras 
tecnológicas, impartió una charla sobre ‘Esperanza y Realismo’, organizada por Profesionales Cristianos 
en colaboración con el Centro Pignatelli. En diez años, este foro ha profundizado sobre ética profesional 
de máximos, su ciudadanía como profesionales o las profesiones ante la creciente desigualdad.

Elena Gascón 

Natalia, ¿cómo definirías 
la esperanza?

Como virtud esforzada. Necesita 
esfuerzo cotidiano para mantenerse 
viva, y no caer en el desaliento. Si, 
como decía Theodor Adorno, “el mismo 
mundo que aquí y ahora podría ser 
el paraíso, puede convertirse mañana 
en el infierno”, tendremos que 
recordarnos que el mundo podría ser 
un paraíso. Que es posible lo que la 
esperanza sueña. 

¿Podemos no vivir 
esperanzados?

La única forma de respirar es ser 
esperanzados. Como no podemos 
apearnos del mundo, la esperanza es 
necesaria en estos tiempos atribulados. 

 ¿Qué quita esperanza?

El escándalo del mal, por la injusticia 
y el sufrimiento que genera, y la 
política del miedo, que erosiona la 
sociedad, nos atomiza, nos separa, nos 
distancia y aumenta un individualismo 
creado por el sistema para debilitarnos, 
para defender nuestros intereses 
particulares, que nos alejan de los 
otros.

¿De dónde emana 
la esperanza?

De una actitud de confianza, 
necesitamos creer que las cosas 
pueden mejorar, implica una 
experiencia de transcendencia, sea de 
Dios para las personas creyentes 
o de la fuerza de la vida, de su misterio, 
si no creen.

¿Qué necesitamos para ser 
esperanzados?

La esperanza es fuerza motor, nos 
dinamiza, genera sentido. Requiere 
una triple dinámica de resistencia: 
resistir a la tentación del desencanto 
aun con la dureza de los tiempos, 
resistirnos a que las lógicas del mundo 
entren en nosotros y resistir juntos, 
no ser masa despersonalizada, sino 
unión compacta, que permite tener 
una red que haga que otros sostengan 
mi esperanza y mi lucha, cuando 
temporalmente me fallan las fuerzas.

¿Podemos ser profesionales 
con capacidad para alentar la 
esperanza?

Somos receptores y generadores 
de esperanza, de razones para la 
esperanza. Como profesionales 
necesitamos educar la mirada para ver 
las realidades discretas y humildes, con 
carga transformadora, ver más allá 
de lo analítico y descubrir pequeñas 

esperanzas en la vida que alimentan 
la esperanza, que nos sirven de ancla 
para no desistir. Nunca el éxito o el 
reconocimiento público, con ínfulas 
de manipulación, pueden servirnos. 

Como decía Bauman, el mundo no nos 
es dado de una vez por todas, podemos 
cambiarlo aplicándonos en la tarea 
transformadora, marcando una 
diferencia en mi quehacer profesional. 
Es necesario que acerquemos el 
discurso a la acción y que alentemos 
la lógica cooperativa, la solidaridad 
desde experiencias colectivas, solos no 
podemos.

¿Qué te da esperanza? 

Como me decía Jesús Conill: “me dan 
esperanza las personas concretas”, 
también las realidades discretas 
y humildes, que luchan contra el 
fatalismo, podemos incidir sobre 
nuestras realidades. Da esperanza 
David frente a Goliat, y todos los que 
con habilidad y perspicacia lo intentan, 

aún cuando no lleguen a dar en el 
punto justo del gigante, vale la pena 
trabajar y sufrir por la esperanza, 
porque así ajardinamos el mundo 
con brotes de primavera, aun sabiendo 
que vendrán heladas y duros inviernos. 

¿Qué te quita esperanza?

Los altares sacrificiales actuales, 
que están en el Mediterráneo, en las 
vallas, en los muros… tenemos que 
estar dispuestos a sacrificar nuestros 
privilegios y a llorar al ver la realidad 
sufriente de otras personas, como dice 
el papa Francisco este mundo se ha 
olvidado de llorar.

Profesionales Cristianos 
realiza este acto público 
expresando una fe que no puede 
ser recluida a lo privado, reducida 
al interior del templo, articula 
así diálogo fe y cultura.  Como 
movimiento de Acción Católica 
quiere ser presencia de Iglesia 
en el medio profesional y voz 
de las profesiones en la Iglesia, 
cumplir nuestro encargo eclesial: 
evangelizar el medio profesional.

Como Profesionales 
Cristianos ponemos al servicio 
de las personas nuestros saberes, 
desde la empatía 
y la compasión, porque el 
encuentro con el Dios de Jesús 
ha transformado nuestra vida, 
también la profesional. Vivimos 
nuestra profesión desde criterios 
evangélicos, que descubrimos 
cotidianamente, con la ayuda del 
movimiento, en grupos de revisión 
de vida. 

Si te animas a conocernos, escríbenos 
a: pxzaragoza@gmail.com

La filósofa Natalia Plà, en el Centro Pignatelli de Zaragoza

PROFESIONALES CRISTIANOS 



Redacción 

Cerca de 500 agentes de las siete 
Cáritas Diocesanas de Aragón-La Rioja 
(Barbastro-Monzón, Jaca, Huesca, 
Tarazona, Teruel-Albarracín, Zaragoza 
y La Rioja) se reunieron en la Ciudad 
Escolar Ramón Pignatelli de Zaragoza 
el pasado 6 de abril, con motivo de la 
25ª Jornada Regional de Encuentro 
y Formación de Cáritas. 

La cita, que estuvo presidida por don 
Ángel Pérez Pueyo, obispo responsable 
para Cáritas Aragón-La Rioja, y por 
el presidente de Cáritas regional, 
Carlos Sauras, comenzó a las 9.30 con 
la acogida de los participantes, una 
oración y el acto de presentación. 
Posteriormente, se celebró la ponencia 
inaugural con el título ‘Los retos y 
las claves de Cáritas en la sociedad 
desligada’, a cargo de Raúl Flores, 
coordinador del equipo de Estudios de 
Cáritas Española y director técnico de 
la Fundación FOESSA. 

Tras un tiempo de diálogo y un breve 
descanso, la jornada continuó a las 
12.30 con la parte más práctica. 
En concreto, se desarrollaron de 
forma simultánea doce seminarios 

sobre diversos temas del mundo 
de la exclusión. La importancia 
del encuentro en esta vigésimo 
quinta edición hizo que colaboraran 
ponentes de destacada importancia 
en el ámbito social y jurídico: las 
magistradas Isabel Germán Mancebo 
e Ivana Larrosa Ibáñez; Sonia Lacalle, 
Raúl Flores, Inma Cáceres y Sheila 
Folch Pueyo, entre otros.

Ofrenda a la Virgen

Además, con motivo del 25 
aniversario, tuvo lugar una emotiva 
ofrenda de flores a la Virgen del Pilar, 

seguida de una eucaristía a las 17.00 
en el altar mayor de la catedral-
basílica del Pilar. De esta forma, se 
puso en las manos de María el servicio 
cotidiano que presta esta entidad 
de la Iglesia católica, al servicio 
de las personas más necesitadas. 

Amplia representación 

Durante la jornada, estuvieron 
presentes los directores de las siete 
Cáritas diocesanas convocantes: José 
Luis Escutia, de Barbastro-Monzón; 
Marcos Lera, de Jaca; Felipe Munuera, 
de Huesca; Mª Dolores Esteras, 

de Tarazona; Juan Marco, 
de Teruel-Albarracín; Carlos Gómez, 
de Zaragoza; y Luis LLeida, de La Rioja. 

Además, al evento asistieron Manuel 
Bretón y Natalia Peiró, presidente 
y secretaria general de Cáritas 
Española, respectivamente. 

Balance satisfactorio 

A lo largo de sus veinticinco ediciones, 
esta jornada se ha consolidado como 
una cita muy importante para todas 
las Cáritas de Aragón y La Rioja. 
Se celebra anualmente para compartir 
e intercambiar experiencias con 
personas de otras Cáritas, con 
el fin de enriquecer el quehacer diario 
de cada una de las organizaciones 
diocesanas y de las personas que 
las componen. Asimismo, es un 
momento de convivencia, formación 
y reflexión sobre la labor general 
que desarrolla Cáritas en su entorno.

La creación de criterios comunes 
desde la identidad de la propia 
Cáritas convierten a esta jornada en 
un elemento vertebrador de la acción 
de esta entidad de la Iglesia en la 
comunidad autónoma de Aragón 
y también en la de La Rioja.
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Los voluntarios son el principal activo de Cáritas. 

JORNADA DE FORMACIÓN Y CONVIVENCIA 

El encuentro regional de Cáritas Aragón 
reúne a 500 personas en su 25 aniversario
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Con Jesús, por Jesús, desde Jesús

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Estamos en el centro del año litúrgico. 
Hemos recorrido un camino de 
penitencia a lo largo del tiempo 
de cuaresma. Ahora tenemos una 
oportunidad de gracia para vivir y vibrar, 
para contemplar y agradecer, para 
escuchar y actuar. La densidad de los 
misterios que celebramos nos conmueve 
y compromete. Acompañamos a Jesús 
de alegría en alegría, pasando por el 
mayor dolor y la entrega más generosa. 
Comenzamos la Semana Santa con el 
regocijo de la multitud que aclama a 
Jesús en Jerusalén y concluimos con 
el gozo de la resurrección, definitiva 
victoria sobre el mal y la muerte. 
Viviremos estos días con Jesús, por Jesús 
y desde Jesús.

1) Con Jesús. Le vemos acompañado por 
sus discípulos y por la muchedumbre 
que sale a su encuentro. Jesús ha 
anunciado la llegada del Reino de Dios 
con sus obras, sus palabras y su silencio. 
Ha sembrado en los corazones la semilla 
de un tiempo nuevo. Ha enseñado 
con prodigiosa habilidad, con palabras 
vivas y sencillas, un misterio que se fue 
gestando a lo largo de los siglos. En la 
historia de la salvación, Dios mismo sale 

al encuentro de la humanidad con obras 
y palabras íntimamente unidas. Se da 
a conocer a sí mismo. Y comparte con 
la humanidad un proyecto de amor, de 
misericordia, de salvación. Habla por 
medio de los profetas. Ilumina la mente 
y el corazón de los sabios. Pone en los 
labios de los poetas las más acertadas 
expresiones para que cada persona 
y cada comunidad puedan rezar con 
acierto y sentido. 

Con Jesús aprendemos a dar gracias 
al Padre por el pan de cada día que nos 
alimenta y nos hace crecer. Con Jesús 
sabemos pedir perdón y aprendemos a 
perdonar a quienes nos ofenden. Con 
Jesús sabemos que el Padre no nos 
deja caer en la tentación. Con Jesús 
experimentamos que el Padre nos libra 
del mal y del Maligno. 

2) Por Jesús. Los caminos de la 
historia se iluminan y encuentran su 
auténtico sentido. Todo ha sido creado 
por Él y para Él y todo tiene en Él su 
fundamento. Jesús es la razón de la 
vida y el motivo de todo lo creado. Es el 
motor y el impulso de la creación. 
Es el centro de la historia. Es el que 

ilumina los rincones más escondidos 
de nuestra personalidad. Es el que 
descubre el sendero por el que transitar.

Sabemos que el Señor escucha nuestra 
oración. El Señor, que es fiel, atiende 
a nuestra súplica. El Señor, que es 
justo, oye nuestro lamento, nuestra 
acción de gracias y nuestra alabanza. 
Por su nombre vivimos. Por su Reino 
trabajamos. Por su voluntad nos 
orientamos. Por su gracia caminamos. 
Por su cuerpo entregado hemos sido 
reconciliados. Por su sangre derramada 
hemos obtenido el perdón de nuestros 
pecados. Por sus sacramentos brota en 
nuestro interior un torrente vivo 
de nueva vida. 

3) Desde Jesús. Aprendemos a vivir 
desde su proyecto de amor, desde sus 
actitudes y criterios, desde su palabra, 
desde su amor. Él está sosteniendo cada 
decisión nuestra, cada iniciativa en favor 
de la vida, cada gesto de reconciliación, 
cada palabra de ánimo, cada sonrisa, 
cada manifestación de cercanía y apoyo, 
cada proyecto para mejorar la justicia 
en nuestro injusto mundo.  

Aprendemos a vivir siempre desde Jesús. 
Desde su pasión, desde su muerte, desde 
su resurrección. Solamente Él tiene 
palabras de vida eterna. A partir de Él, 
desde su triunfo sobre la muerte, ya no 
nos consideramos esclavos. 
Ya no nos atenaza 
el miedo al aguijón 
de la muerte. 
Ya no nos amenaza 
el acecho de la oscuridad. Sabemos que, 
después de cada atardecer, aunque la 
noche triste se prolongue, Él nos dará 
la luz gozosa 
de un nuevo día. 

Caminemos hacia la Pascua con Jesús, 
por Jesús y desde Jesús. 

Recibid mi cordial saludo 
y mi bendición.

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Jaca
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ANTE LA SEMANA SANTA

La pasión salvadora y la muerte redentora 
del Señor: ¿qué cree y celebra la Iglesia?

El corazón de la Semana Santa es la celebración del 
Misterio Pascual: la muerte y Resurrección de nuestro 
Señor Jesucristo. En este artículo, el arzobispo de Zaragoza, 
monseñor Vicente Jiménez Zamora, explica el sentido 
de los sufrimientos y la muerte en cruz del Señor.

La fe de la Iglesia

La fe de la Iglesia sobre la muerte 
redentora de Cristo queda recogida 
en el nuevo Catecismo de la 
Iglesia Católica (nn. 595-623). 
Puede resumirse en las siguientes 
afirmaciones, a modo de tesis. 

•	La	muerte	redentora	de	Jesús	no	fue	
fruto del azar en una desgraciada 
constelación de circunstancias 
históricas. Pertenece al misterio 
del designio de Dios (cf. Hch 2, 23). 
“Cristo murió por nuestros pecados 
según las Escrituras” (1 Cor 15, 3). 

•	Nuestra	salvación	procede	de	la	
iniciativa del amor de Dios hacia 
nosotros, porque “Él nos amó y nos 
envió a su Hijo como propiciación 
por nuestros pecados” (1 Jn 4, 10). 
“En Cristo estaba Dios reconciliando 
al mundo consigo” (2 Cor 5, 19). 

•	Toda	la	vida	de	Cristo	es	una	
oblación al Padre. Jesús se ofreció 
libremente por nuestra salvación. 
Esta entrega la significa y la realiza 
por anticipado en la última cena. 
“Este es mi cuerpo, que se entrega 
por vosotros” (Lc 22, 19). “Esta es mi 
sangre de la Alianza que se derrama 
por muchos para remisión de los 
pecados” (Mt 26, 28). 

•	La	muerte	de	Cristo	es	el	sacrificio	
único y definitivo (cf. Concilio de 
Trento). Por su obediencia amorosa 
y filial al Padre, “hasta la muerte...
de cruz” (Fil 2, 8), Jesús cumplió la 
misión expiatoria del Siervo doliente 
que “justifica a muchos cargando con 
las culpas de ellos” (cf. Is 53, 10-11).

Redención: proexistencia 
y solidaridad

En la pasión y muerte de Cristo 
hay una vinculación de Cristo con 
la humanidad. Su vida y su muerte 
fueron una proexistencia 
(una existencia ‘en’, ‘por’ y ‘para’ 
los demás) y una solidaridad con todos 
los hombres. La comprensión 
de este planteamiento supone 
en la conciencia moderna el paso 
de la libertad como autonomía 
a la libertad como solidaridad.

El hombre que se comprende desde 
Dios y delante de Dios, necesariamente 
se comprende ‘por’ y ‘con’. Eso es lo 
que dice el Nuevo Testamento, al 
afirmar que Jesús murió por nosotros. 
Dios nos ve a los hombres como 
miembros de una familia y acepta por 
unos lo que otros hacen. En Cristo 
llega hasta el máximo esta lógica de 
la existencia como religada a Dios y 
referida al prójimo (la proexistencia).

¿Nadie muere por nadie?

La Cristología concuerda con estos 
presupuestos de la mejor antropología 
moderna personalista. La afirmación 
cristológica de ‘ser por-a favor de-
al servicio de-en lugar de’ ha sido 
desacreditada sólo por aquellas 
teorías que subrayaron en exceso o 
únicamente el aspecto jurídico, penal, 
de esta relación, que une a Cristo con 
los hombres. Tampoco acepta esta 
proexistencia, solidaridad y sustitución 
de Cristo en su muerte en favor 
de los hombres cierta mentalidad 
moderna, que vive apasionada por la 
autonomía del sujeto y por su libertad 

Fotos: Jesús Fuertes
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irreemplazable. Aquí se inscriben 
ciertas corrientes filosóficas y 
teológicas que arrancan de Kant y que 
encuentran eco en la afirmación de 
Heidegger, aunque en otro contexto: 
“nadie muere por nadie”. Es la visión 
subjetivista y cerrada de la existencia, 
de la persona y de la libertad.

Libertad y amor 

La muerte de Cristo, en cambio, 
vista en clave de solidaridad 
(‘con’ y ‘por’), a la luz de la figura del 
Siervo de Yahvé (cfr. Is. 53), 
abre unos horizontes insospechados 
para la libertad y el amor. 

Cierta conciencia moderna, 
obsesionada por la salvaguarda de 
la propia personalidad, ha llevado a 
pensar que lo primero en la persona 
es su soledad y que la autonomía 
es su primera característica. De ahí que 
el prójimo aparezca como el enemigo, 
el innecesario o el obstáculo supremo, 
es decir, el infierno (“El infierno 
son los otros”). 

Desde ahí resulta inaceptable la idea 
de que alguien pueda vivir y morir 
“por nosotros”. Es verdad que nadie 
puede suplir, en el sentido de 
reemplazar, al hombre en el ejercicio 
de su libertad. Pero, y la libertad: 

¿cómo se engendra, cómo 
se constituye, cómo se mantiene?

Liberados del miedo 
y de la muerte

Aquí es donde aparece la respuesta: la 
libertad se constituye en el amor que 
otro otorga, en la confianza ofrecida 
ante el futuro, pese al acoso que la 
finitud crea, y en la confianza en el 
propio valer, pese a la evidencia de 
nuestros propios pecados. El otro es 
desde esta perspectiva la condición 
de posibilidad de mi libertad en su 
nacimiento y en su mantenimiento. 
Que otro viva y muera por mí no es 

una negación de mi autonomía, sino 
la posibilidad de que yo exista, sea 
liberado del miedo, sostenido en la 
debilidad y afirmado frente 
a la muerte. Evidentemente esta 
reflexión presupone siempre una 
realidad que media las subjetividades 
finitas, que establece la cercanía entre 
nosotros mismos, que nos mira a unos 
con el amor de otros: Dios. 

Fraternidad y comunión 

El reconocimiento de Dios como 
padre hace posible que los hermanos 
compartan y repartan la misma suerte 
y destino, que Dios mire a todos en 
cada uno. Este es el presupuesto 
del lenguaje del Nuevo Testamento 
al hablar de la muerte de Jesús por 
nosotros, que hace universal el influjo 
del único sacrificio redentor. 

En resumen, Jesús es el primogénito 
de muchos hermanos, el cabeza de la 
nueva humanidad, en quien estamos 
predestinados, a quien estamos 
conformados y en cuya filiación 
el padre Dios ve incluidos a todos 
los demás hijos.

Cristo es también cabeza de la Iglesia, 
en la cual todos somos miembros 
de un cuerpo único, que por eso se 
define como “comunión de los santos”, 
comunidad de realidades santificantes 
y de hombres llamados a la santidad 
(Rom 8, 29; Col 1, 15-18; Ap 1, 5; Rom 
8, 16-17; 2 Cor 3, 18; 1 Cor 15, 49; Ef 
4, 15; 1 Cor 12; Rom 12; 
1 Cor 6, 15; Ef 4, 25; 5, 30).

El toque de los tambores y bombos expresa el misterio de la muerte de Dios. La oración de Cristo en la cruz se eleva en nombre de toda la humanidad. 

María mantuvo fielmente la unión con su hijo hasta la cruz y más allá de ella. 
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En la exhortación apostólica ‘Cristo 
vive’ –‘Christus vivit’–, el papa 
Francisco se dirige a toda la Iglesia, 
pero en especial a los jóvenes del 
mundo. Se trata de una reflexión 
que busca estimular a todos y ofrece 
planteamientos generales para 
el discernimiento eclesial en esta 
materia, desde las conclusiones del 
Sínodo de los Jóvenes.

El documento fue firmado el pasado 
25 de marzo en Loreto y publicada el 
2 de abril en Roma. “Cristo vive. Él es 
nuestra esperanza y la juventud más 
hermosa de este mundo. Todo lo que 
toca se hace joven, se hace nuevo, 
se llena de vida… ¡Él vive y te quiere 
vivo!”, son sus primeras palabras. 

El Papa hace un breve recuento del 
camino seguido para llegar a este 
documento: “Me he dejado inspirar 
por la riqueza de las reflexiones y 
diálogos del Sínodo del año pasado. 
Y añade: “De ese modo, mi palabra 
estará cargada de miles de voces 
de creyentes de todo el mundo que 
hicieron llegar sus opiniones al 
Sínodo. Aun los jóvenes no creyentes, 
que quisieron participar con sus 
reflexiones, han propuesto cuestiones 
que me plantearon nuevas preguntas”. 

Capítulo 1

“¿Qué dice la palabra de Dios sobre 
los jóvenes?”. La respuesta de Francisco 
recorre el Antiguo Testamento y 
recuerda figuras como Gedeón, 
Samuel, el Rey David, Jeremías, Rut. 
Sin embargo, cita el Nuevo Testamento 
para plantear: “El que es mayor entre 
vosotros, se hace como el más joven” 

(Lc 22, 26). Para Jesucristo, la edad no 
establecía privilegios, y que alguien 
fuera más joven no significaba que 
valiera menos”.

Capítulo 2

“¿Qué nos cuenta el Evangelio acerca 
de la juventud de Jesús?”. Inspirado 
en el pasaje de la visita de Jesús y 
sus padres al templo de Jerusalén, 
Francisco recuerda que Jesús no es 
un solitario. Por ello, “gracias a la 
confianza de sus padres... se mueve 
libremente y aprende a caminar con 
todos los demás”. El Papa llama la 
atención en este capítulo a la Iglesia, 
por el peligro de perder el entusiasmo 
y compromiso: “Nos hace falta crear 
más espacios donde resuene la voz 
de los jóvenes”. Ellos ayudarán a 
mantenerla joven. “A través de la 
santidad de los jóvenes la Iglesia 

puede renovar su ardor espiritual 
y su vigor apostólico”. Finalmente, 
recuerda el Papa a figuras como María, 
san Sebastián, san Francisco y otros 
muchos jóvenes que apostaron y 
creyeron en el proyecto de Jesús.

Capítulo 3

“¿Cómo son los jóvenes hoy, qué les 
pasa ahora?”. ¿Qué aportan los jóvenes 
a sus iglesias locales? “Cuando la 
Iglesia abandona esquemas rígidos y se 
abre a la escucha disponible y atenta de 
los jóvenes, esta empatía la enriquece, 
porque permite que los jóvenes 
den su aportación a la comunidad, 
ayudándola a abrirse a nuevas 
sensibilidades y a plantearse preguntas 
inéditas”. El Papa les anima, recordando 
que “cuando se entusiasman por 
una vida comunitaria, son capaces 
de grandes sacrificios por los demás 

y por la comunidad. En cambio, el 
aislamiento los debilita y los expone a 
los peores males de nuestro tiempo”.

Capítulo 4

“Tres grandes verdades que todos 
necesitamos escuchar siempre, una 
y otra vez”. La primera es “Dios te 
ama. Nunca lo dudes, más allá de lo 
que te suceda en la vida. En cualquier 
circunstancia, eres infinitamente 
amado”. La segunda verdad es que 
“Cristo, por amor, se entregó hasta 
el final para salvarte”. Nunca olvides 
que “Él perdona setenta veces siete”. 
La tercera verdad consiste en que 
“mataron al santo, al justo, al inocente, 
pero él venció. El mal no tiene la 
última palabra. En tu vida el mal 
tampoco tendrá la última palabra, 
porque tu amigo que te ama quiere 
triunfar en ti. Tu salvador vive”. 

FRANCISCO A LOS JÓVENES

“Seré feliz viéndolos correr más rápido 
 que los lentos y temerosos”
Tras el Sínodo de los Jóvenes, celebrado en Roma el pasado mes de octubre, 
‘Iglesia en Aragón’ ofrece las claves de la reciente exhortación apostólica ‘Cristo Vive’.  

Abejar Radio es una ventana abierta al mundo, que rompe barreras y crea relaciones.
Para el papa Francisco, la vida comunitaria -que supera fronteras- es una clave de la pastoral juvenil. 
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Capítulo 5

“¿Cómo se vive la juventud cuando 
nos dejamos iluminar y transformar 
por el gran anuncio del Evangelio?”. 
Para el Papa la juventud es un tiempo 
bendito para el joven y una bendición 
para la Iglesia y el mundo. Es una 
alegría, un canto de esperanza y una 
bienaventuranza. Apreciar la juventud 
implica ver este tiempo de la vida como 
un momento valioso y no como una 
etapa de paso donde la gente joven se 
siente empujada hacia la edad adulta. 

Por esta razón, Francisco realiza una 
invitación: “Remen mar adentro, salgan 
de ustedes mismos”. Jesús puede unir 
a todos los jóvenes de la Iglesia en 
un único sueño, “un sueño grande y 
un sueño capaz de cobijar a todos. 
Ese es el sueño por el que Jesús dio la 
vida en la cruz y que el Espíritu Santo 
desparramó y marcó con fuego el día 
de Pentecostés en el corazón 
de cada hombre y cada mujer” 
para que seamos hermanos, 
comprometidos contra la violencia 
y defensores de la vida.

Capítulo 6

“Jóvenes con raíces”. Para él esta 
es una cuestión fundamental. Tener 
raíces es estar conectado a una 
historia, a una familia, a una cultura, 
a unos amigos, a unos ancianos a 
los que hay que escuchar, aunque no 
siempre seguir. No se trata de caer 
en la adoración de la juventud, pues 
corremos el peligro de llevar una vida 
superficial, afirma el Papa.

En este sentido, apunta: “Queridos 
jóvenes, no acepten que usen su 
juventud para fomentar una vida 
superficial, que confunde la belleza 
con la apariencia. Mejor sepan descubrir 
que hay hermosura en el trabajador que 
vuelve a su casa sucio y desarreglado, 
pero con la alegría de haber ganado el 
pan de sus hijos. 

Hay una belleza extraordinaria en la 
comunión de la familia junto a la mesa 
y en el pan compartido con generosidad, 
aunque la mesa sea muy pobre. Hay 
hermosura en la esposa despeinada y 
casi anciana, que permanece cuidando 
a su esposo enfermo más allá de sus 
fuerzas y de su propia salud”.

Capítulo 7

“La pastoral de los jóvenes”. El papa 
Francisco afirma que se está creciendo 
en dos aspectos. El primero gira en 
torno a la conciencia de que “es toda 
la comunidad la que los evangeliza”. El 
segundo radica en “la urgencia de que 
ellos tengan un protagonismo mayor en 
las propuestas pastorales”. 

Además, Francisco anima a encontrar 
nuevos caminos, creativos y audaces, 
donde la Iglesia institucional, sea más 
flexible y sinodal, y “les ofrezcan, a los 
jóvenes, un lugar donde no sólo reciban 

una formación, sino que también  
les permitan compartir la vida, celebrar, 
cantar, escuchar testimonios reales y 
experimentar el encuentro comunitario 
con el Dios vivo”.

Capítulo 8

“Vocación”. Para el Papa, “lo 
fundamental: discernir y descubrir que 
lo que quiere Jesús de cada joven es su 
amistad”. En esa amistad, afirma, “somos 
llamados por el Señor a participar en 
su obra creadora, prestando nuestro 
aporte al bien común a partir de las 
capacidades que recibimos”. La vocación, 
por tanto, “es un camino que orientará 
muchos esfuerzos y muchas acciones 
en una dirección de servicio. Por eso, 
en el discernimiento de una vocación 
es importante ver si uno reconoce en sí 
mismo las capacidades necesarias para 
ese servicio específico a la sociedad”.

Capítulo 9

“Discernimiento”. El Papa parte del 
hecho de que “sin la sabiduría del 
discernimiento podemos convertirnos 
fácilmente en marionetas a merced de 
las tendencias del momento”. Por eso, 
considera que “formar la conciencia 
es camino de toda una vida, en el que 
se aprende a nutrir los sentimientos 
propios de Jesucristo, asumiendo 

los criterios de sus decisiones y las 
intenciones de su manera de obrar”(cf. 
Flp 2,5). El Papa recuerda que “el regalo 
de la vocación será sin duda un regalo 
exigente”. Por eso, “cuando el Señor 
suscita una vocación no sólo piensa en 
lo que eres sino en todo lo que junto a 
Él y a los demás podrás llegar a ser”. 

En este camino, el Papa presenta una 
metodología para el discernimiento de 
la vocación: atención a la persona. Esta 
acción es ayuda para el discernimiento 
personal y, sensibilidad a escuchar 
los impulsos que el otro experimenta 
y ayudar a que el otro escuche estos 
impulsos. Así, el discernimiento es un 
instrumento para seguir al Señor.

Y al final... un deseo

La exhortación concluye con una 
invitación directa del papa Francisco: 
“Queridos jóvenes, seré feliz viéndolos 
correr más rápido que los lentos y 
temerosos. Corran, atraídos por ese 
Rostro tan amado, que adoramos en la 
Sagrada Eucaristía y reconocemos en la 
carne del hermano sufriente. El Espíritu 
Santo los empuje en esta carrera 
hacia adelante. La Iglesia necesita su 
entusiasmo, sus intuiciones, su fe. ¡Nos 
hacen falta! Y cuando lleguen donde 
nosotros todavía no hemos llegado, 
tengan paciencia para esperarnos”.

Abejar Radio es una ventana abierta al mundo, que rompe barreras y crea relaciones.
Francisco, entre los jóvenes, invita a mirar el futuro con esperanza en una misma dirección. 

El papa 
Francisco invita 

a los jóvenes a 
seguir a Cristo 
con el empuje 

del Espíritu 
Santo

“
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Siete canciones sobre la alegría cristiana
MÚSICA PARA REZAR EN PASCUA 

Nuestra fe es la fe de la alegría. Los 
textos evangélicos que recordamos 
estos días sobre la Resurrección de 
Jesús nos lo recuerdan: las mujeres 
llenas de alegría corrieron a dar la 
noticia, los discípulos se alegraron al 
ver al Señor y no acababan de creerse 
que fuera Él, por la alegría y el asombro.

La alegría forma parte de la manera de 
ser de todo cristiano, pues por todos ha 
muerto y resucitado el Señor.

A modo de pequeña meditación, les 
proponemos siete aspectos de la 
alegría cristiana y siete canciones para 
reflexionar sobre ellos.

1) La alegría nace de la 
 Resurrección de Cristo

San Pedro en su primera carta 
alaba a Dios porque “por su gran 
misericordia, mediante la Resurrección 
de Jesucristo de entre los muertos, 
nos ha engendrado a una esperanza 
viva” y añade: “por lo cual rebosáis de 
alegría, aunque sea preciso que todavía 
por algún tiempo seáis afligidos con 
diversas pruebas” (1 P 1, 3-6). 

“La esperanza y la alegría son 
realidades teologales que emanan del 
misterio de la Resurrección de Cristo 
y del don de su Espíritu. Podríamos 
decir que el Espíritu Santo las toma 
del corazón de Cristo resucitado y las 
infunde en el corazón de sus amigos”. 
(Benedicto XVI)
Canción: “Aleluya, Jesucristo resucitó”. 
Comunidad Chemin Neuf

2) La alegría es fruto 
 del Espíritu Santo

La alegría cristiana “no es algo que 
se pueda comprar, o que se pueda 
lograr con esfuerzo. No. Es un fruto 
del Espíritu Santo. Aquel que nos da la 

alegría del corazón es el Espíritu Santo” 
(Francisco).

El día de Pentecostés, Pedro, lleno 
de Espíritu Santo anunció que en 
Jesucristo se cumple el salmo 16: “Por 
eso mi corazón se alegra, se regocijan 
mis entrañas y todo mi ser descansa 
seguro: porque no me entregarás a la 
muerte”. (Sal 16, 9-10). 
Canción: “Alégrate, oh hija de Sion”. 
Marcelo Olima

3) La alegría es la respiración 
 del cristiano

“La alegría cristiana es la respiración 
del cristiano, un cristiano que no es 
alegre en el corazón no es un buen 
cristiano. Es el modo de expresarse 
del cristiano… No podemos olvidarnos 
de aquello que ha hecho el Señor 
por nosotros, regenerándonos 
a una nueva vida”. (Francisco)

“Os he dicho esto, para que mi 
gozo esté en vosotros, y vuestro 
gozo sea completo” (Jn 15, 11).

Canción: “Siempre alegres”. 
Athenas.

4) La alegría da la paz 
 al corazón

“La alegría no es vivir de risa en risa. 
No, no es eso. La alegría no es ser 
divertido. No, tampoco es eso. 
Es otra cosa. La alegría cristiana 
es la paz. La paz que se encuentra 
en las raíces, la paz del corazón. 
La paz que sólo Dios nos puede dar. 
Esa es la alegría cristiana. 
Y no es fácil custodiar esa alegría”. 
(Francisco)

Tiene más que ver con la voluntad 
que con el sentimiento, no depende 
de lo que siento, ni de tener un día 
bueno o malo; es un acto 
de la voluntad que se alegra 
con Dios que nos ama hasta 
dar la vida por nosotros.
Canción: “Seremos canto”. Mabelé

5) La alegría puede convivir 
 con las dificultades

“Una característica de la alegría 
cristiana es que puede convivir 
con el sufrimiento y las dificultades, 
pues se basa en el amor. El Señor 
que está cerca de nosotros, hasta 
el punto de hacerse hombre, viene 
a infundirnos su alegría, la alegría 
de amar. Sólo así se comprende 
la serena dicha de los mártires 
o la sonrisa de los santos”. 
(San Juan Pablo II). 
Canción: “Una luz”.  Verónica Sanfilippo

6) La alegría es diferente 
 al divertimento

“El mundo contemporáneo 
se contenta con una cultura 
no gozosa, una cultura donde se 
inventan tantas cosas para divertirnos, 
tantos pedacitos de dulce vida que 
no satisfacen plenamente. La alegría 
cristiana no es algo que se compre en 
el mercado, es un don del Espíritu 
y vibra también en el momento 
de la turbación, en el momento 
de la prueba” (Francisco).
Canción: “Hacemos fiesta”. 
Pablo Martínez

7) María, mujer de alegría

El anuncio del Ángel a María 
es una invitación a la alegría: 
“Alégrate, llena de gracia, 
el Señor está contigo” (Lc 1, 28). 

Pidámosle a Ella, nuestra Madre, 
que es “causa de nuestra alegría”, 
que nos ayude a crecer en la alegría 
por su Hijo Resucitado.
Canción: “Alégrate María”. 
Hnas. de María de Schoenstatt

Todas las canciones 
citadas pueden
escucharse aquí:
youtu.be/RcSQ_ETlThQ

Antonio J. Estevan, director del programa ‘Generación esperanza’ de Radio María, 
comparte un itinerario musical para descubrir el gozo de la Resurrección. 

La alegría y fortaleza cristina radica en la Resurrección.



Todas las canciones 
citadas pueden
escucharse aquí:
youtu.be/RcSQ_ETlThQ
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El arzobispo de Zaragoza, D. Vicente 
Jiménez Zamora, subrayó la riqueza de 
la Semana Santa el pasado 5 de abril, 
ya que además de ser un fenómeno 
religioso y espiritual, también lo es 
cultural, social y turístico, que genera, 
asimismo, “promoción social”.

Así lo ha manifestó en declaraciones a 
los medios de comunicación, antes de 
participar en el estreno del cortometraje 
‘Inmortal’ en los Cines Palafox de 
Zaragoza, producido por la Archidiócesis 
sobre la Semana Santa del Bajo Aragón 
y de la capital aragonesa.

Según explicó, este trabajo permite 
mostrar a la sociedad aragonesa y a 
la Iglesia católica el valor que tiene la 
Semana Santa, que es “un fenómeno 
complejo” que posee “muchas 
dimensiones” y que ha animado a vivir 
con “paz, esperanza y fraternidad”, así 
como a expresar la fe y “convivir todos 
como hermanos unidos”.

Monseñor Jiménez apuntó que en 
la raíz de la Semana Santa está la 
vertiente espiritual y religiosa, ya que 
es la semana más importante del 

año litúrgico de los cristianos, donde 
“acontecen los principales misterios” 
de la fe católica y se celebra la muerte 
y resurrección de Jesucristo.

Pero, además, apuntó el Arzobispo, 
es un fenómeno social y cultural que, 
por un lado, está ligada a la expresión 
artística de la fe y, por otro, genera 
“movimientos de masas y riqueza” 
a través del turismo. Todo esto se 
refleja en este cortometraje a través 
de un “lenguaje de cine, bello, 
hermoso, que ha merecido premios”.

En concreto, este trabajo, de 15 minutos 
de duración, ha sido premiado en el IX 
Festival Internacional de Cannes con 
el Delfín de Plata, único galardón en la 
categoría de documentales etnográficos 
y sociales, y con el Delfín Negro, premio 
absoluto a la mejor música. Además, 
figura como finalista en el Festival de 
Cine de Nueva York.

Estreno

El acto de estreno de este documental 
comenzó con el toque de tambores 
y bombos por parte de cofrades 
en representación de las cofradías 
de Zaragoza. Después, intervino el 
Arzobispo y Javier Jiménez, director del 
corto, que se proyectó a continuación.

El evento fue presentado por Manolo 
Estarreado y contó con la realización de 
entrevistas a varios de los cofrades, así 
como con la intervención del consiliario 
de la Junta Coordinadora de Cofradías, 
Fernando Arregui.

Tras el estreno, la Archidiócesis ha 
organizado pases gratuitos del 9 al 
30 de abril en el Alma Mater Museum, 
de martes a domingo, previa 
inscripción en su página web.

La Orden del 
Santo Sepulcro 
celebra sus 
VIII Jornadas 
de Estudio 

Las VIII Jornadas Internacionales de 
Estudio sobre la Orden del Santo 
Sepulcro tendrán lugar en Zaragoza 
y Calatayud del 25 al 27 de abril. 
La cuota normal de inscripción 
es de 40 euros y la reducida, 
para estudiantes universitarios y 
licenciados en paro, de 20 euros. Los 
interesados pueden contactar con 
la organización en la plaza de San 
Nicolás, 3, de la capital aragonesa 
o en el siguiente correo: 
centroeoss@yahoo.es 

Las jornadas se desarrollarán en 
torno a los tres bloques habituales: 
historia, arte y espiritualidad. 
Además, serán objeto de estudio 
y coloquio tanto la Orden Canonical 
del Santo Sepulcro de Jerusalén, 
en sus ramas masculina y femenina, 
como la Orden de Caballería del 
Santo Sepulcro de Jerusalén. 

Cofradías y hermandades 

A ellas se suma una cuarta ponencia 
ya desarrollada en las anteriores 
jornadas: ‘Mil años de devoción al 
Santo Sepulcro en España: cofradías 
y hermandades’, con la que se 
pretende profundizar en la devoción 
hispánica hacia el Santo Sepulcro de 
Jerusalén a través de las numerosas 
cofradías y hermandades que se van 
creando a lo largo de los siglos. 

El Centro de Estudios de la Orden 
del Santo Sepulcro carece de fines 
lucrativos y tiene como objeto 
principal fomentar los estudios 
sobre las órdenes Canonical y de 
Caballería del Santo Sepulcro de 
Jerusalén en sus aspectos históricos, 
artísticos, espirituales y sociales, 
promoviendo la celebración de 
jornadas de estudio y congresos. 
Asimismo, procura becas y crea un 
archivo histórico de la Orden y una 
biblioteca especializada. 

La diócesis de Zaragoza presenta 
‘Inmortal’ en los cines Palafox

Redacción

DOCUMENTAL SOBRE LA SEMANA SANTA

Las cofradías de Zaragoza participaron en el estreno de ‘Inmortal’. 

Más de 300 personas respondieron a la llamada de la diócesis de Zaragoza. 
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Miguel Antonio Lafuente Pérez

+In memoriam: M. I. D. 
Miguel Antonio Lafuente Pérez 

Nació en Santa Eulalia de Gállego, hijo 
de José y Ángeles; siempre quiso mucho 
a su pueblo y a su parroquia.

Realizó los estudios de Gramática 
y Retórica en el Seminario de Jaca y 
en el de Comillas, en cuya Universidad 
Pontificia se licenció en Filosofía 
y Teología. Fue ordenado presbítero 
en Comillas el 14 de abril de 1963.

Ese mismo año, el 15 de agosto, recibe 
su primer nombramiento: Coadjutor 
de Sos del Rey Católico y Profesor del 
Colegio, Fundación Gil de Jaz.

Cuatro años después, el 20 de 
septiembre de 1967, será nombrado 
Canónigo Penitenciario de la S. I. 
Catedral de Jaca, servicio que ha 
desempeñado fielmente hasta su 
fallecimiento. También en 1967 
comienza a trabajar como formador 
y profesor en el Seminario Diocesano.

En Jaca ha permanecido 
y desempeñado distintas  
tareas pastorales:

•	1972:	Delegado	Diocesano 
de Enseñanza y Catequesis. Rector 
del Seminario Diocesano y Profesor. 
Muchas generaciones de jóvenes, 
seminaristas primero y luego alumnos 
del Colegio Diocesano, recibieron 
sus clases de lengua española, 
latín, griego, filosofía…

•	1974:	Ecónomo	de	la	Parroquia 
de San Pedro Catedral.

•	1985:	Párroco	solidario 
de la Catedral de Jaca.

•	1990:	Director	del	Museo	Diocesano.	

•	1991:	Miembro	del	Consejo 
diocesano de Pastoral.

•	2004:	Arcipreste	de	Jaca	y	Berdún.	
Miembro del Colegio de Consultores. 
Delegado para las Relaciones 
Interconfesionales y Ecumenismo. 
Delegado para la Doctrina de la Fe.

•	2008:	Miembro	del	Consejo	Presbiteral.

•	2009:		Renovado	su	nombramiento	
de Arcipreste de Jaca – Berdún.

Por su terea educativa, tanto 
en Sos como en Jaca, tiene la 
Carta de Hermandad de la Orden 
de las Escuelas Pías.

Han sido más de cincuenta y un años 
los que ha servido en la S. I. Catedral, 
el culto y la cultura. Gran conocedor 
del arte y su mensaje, tanto en la 
Catedral como en el Museo Diocesano. 
Últimamente ha permanecido en la 
Residencia “Santa Orosia” de Jaca, 
donde encontró todas las atenciones, 
en el buen hacer de las Hermanitas 
de los Ancianos Desamparados.

D. Miguel ha fallecido el día 
29 de marzo de 2019. 
El sábado, 30 de marzo, el Sr. Obispo 
de la Diócesis, D. Julián Ruiz Martorell, 
presidió la Misa Exequial en la S. I. 
Catedral; concelebraron el Sr. Obispo 
de Barbastro Monzón, D. Ángel Pérez, 
primo de D. Miguel y 40 sacerdotes.

Damos gracias a Dios por D. Miguel y lo 
encomendamos al Señor. Descanse en paz

Marino Sevilla Uhalte

En la web diocesana www.diocesisdejaca.org, como en todas, existe un apartado 
en el Directorio con el título CONTACTAR. 

Pinchando allí y rellenando el 
correspondiente formulario (nombre, 
e-mail, dirección, teléfono y asunto) 
cualquier persona puede contactar con 
la diócesis y exponer cualquier asunto 
de su interés.

Solemos contestar inmediatamente, lo 
más rápidamente posible tras recibir 
el mensaje o la consulta. Es algo que 
los interesados suelen agradecer. Si se 
puede, contestamos directamente. En 
otros casos, remitimos al consultante a 
la dirección informática adecuada o al 
teléfono correspondiente.

Ofrecemos datos, con porcentajes, 
sobre el tipo de consultas recibidas: 

•	MUSEO	DIOCESANO:	30	%.	
Acuden para reservar visitas, pedir 
información de tarifas, horarios, etc…

•	ARCHIVO	HISTÓRICO	DIOCESANO:	
22%.	Se	trata	de	peticiones	de	
datos concretos para árboles 
genealógicos, partidas sacramentales, 

peticiones de hora para consultar la 
documentación, etc…

•	PARROQUIAS:	16%.	Se	interesan	
sobre cómo localizar a un sacerdote 
concreto, horarios de misas o de 
visitas monumentales, etc.

•	PUBLICIDAD:	11	%.	Empresas	
que frecen productos y servicios 
informáticos, de limpieza, mobiliario 
de oficina y biblioteca, restauraciones 
artísticas, etc.

•	PETICIONES	DE	TRABAJO:	10	%.	
Profesores de religión, guías para 
museos y monumentos, etc.

•	OTROS:	9%.	Desde	credenciales	
para el Camino de Santiago, 
hasta peticiones de ingreso en 
el Seminario, pasando por avisos 
cuando tardamos en colgar la Hoja, 
El Espejo, la carta del obispo…

No incluimos aquí los correos recibidos 
bajo el título de SPAM, procedentes 
la mayor parte de países fuera de la 
Unión Europea. 

Entra y visita nuestra web. Información actualizada, portal de transparencia... etc.


